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Protokoll 

Projekt: Sanierungsgebiet Südliche Friedrichstadt 
6. Sanierungsbeiratssitzung 2020 

Besprechung:  24.06.2020, 18:00 – 20:30 Uhr 
virtuelle Kommunikationsplattform „BlueJeans“ 

Tagesordnung: siehe Einladung 

Verteiler: Ständige Mitglieder des Sanierungsbeirats 
Herr Schmidt 
Herr Peckskamp 
Herr Sommer 
Herr Herbert 
Homepage: www.sanierung-südliche-friedrichstadt.de 
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1. Anmerkungen zum Protokoll der letzten Beiratssitzung 

Keine. 
 
Hinweis: Die Anmerkungen beziehen sich auf die letzten beiden Protokolle vom 
13.05. und 27.05.2020. 
 

 

 
 

2. Hinweise zum Tagesordnungspunkt „Sonstiges“ 

Folgende Themen werden unter TOP 6 aufgenommen: 
 Unfallschwerpunkt Ecke Markgrafen-/ Lindenstraße 
 Trinkertreffpunkt östlicher Außenring Mehringplatz 
 Grünflächenpflege Wilhelmstraße 7/9 
 „Kunst am Bau“-Wettbewerb Kindermuseum 
 

 

 
 
 

3. Bestandsanalyse öffentliche Grün- und Spielflächen im Gebiet 

Der Moderator erläutert die angedachte Vorgehensweise für TOP 3. Auf Wunsch 
der Gebietsvertretung hat Stadtkontor eine erste Analyse zum Zustand der (größe-
ren) öffentlichen Grün- und Spielflächen im Gebiet vorgenommen. Die Ergebnista-
belle wurde im Vorfeld der Sitzung als Informations- und Diskussionsgrundlage 
verschickt. Parallel dazu hat die Gebietsvertretung einen Vor-Ort-Rundgang durch-
geführt, um sich ein eigenes Bild von der Situation zu machen. Die Ergebnisse 
wurden protokolliert und in einer Übersichtskarte (Rahmenplan) verortet. Stadtkon-
tor hat sämtliche Ergebnisse in einer Präsentation zusammengefasst (siehe Anla-
ge). Nach einem kurzen Input zu jeder Fläche durch den Sanierungsbeauftragten 
wird jeweils Raum für Diskussion gegeben. 
 
Herr Herbert vom Fachbereich Grünflächen / Gruppe Projektentwicklung, Planen 
und Bauen beantwortet als Gast dieser Sitzung Fragen, soweit es ihm möglich ist. 
Der Fokus liegt dabei auf Flächen, die sich in der Zuständigkeit des Fachbereichs 
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Grünflächen befinden. Weitere Flächen bzw. Themen im Bereich Verkehr oder 
Städtebau, die teilweise von der Gebietsvertretung aufgeführt wurden, werden auf 
spätere Sitzungen vertagt. Der Fachbereich Stadtplanung wird dafür wieder ent-
sprechende Expert*innen einladen. 
 
Die Präsentation der Beiratssitzung liegt dem Protokoll als Anlage bei. Der Über-
sicht halber wurden die Diskussionspunkte, Antworten und Vereinbarungen aus 
der Sitzung direkt in den Folien von Stadtkontor ergänzt. Die Abbildungen sind da-
bei unverändert geblieben. 
 
Zur Orientierung werden folgende Schriftfarben verwendet: 

 

Schwarz = Bestandsanalyse der Stadtkontor GmbH 
Blau = Hinweise der Gebietsvertretung [mit eigener Maßnahmen-Nr.] 
Rot = Diskussionspunkte, Antworten und Vereinbarungen aus der Sitzung 
 

Besonders große Defizite werden, neben grundsätzlichen Gestaltungs- und Aus-
stattungsfragen von Grünflächen, bei den Themen Bewässerung und Vermüllung 
festgestellt. So wird beispielsweise bei dem im Bau befindlichen Besselpark be-
fürchtet, dass er kurze Zeit nach Eröffnung schon vertrocknet und vermüllt sein 
wird. Als Negativbeispiel wird die relativ neue Freifläche auf der anderen Seite der 
Besselstraße (Charlottenstraße 98) angeführt. Die Gebietsvertretung kritisiert aus-
drücklich, dass neue Flächen hergestellt, aber nicht nachhaltig gepflegt werden. 
 
Der Fachbereich Grünflächen stimmt dem zu. Sowohl im Bereich der Grünpflege 
als auch in Fragen der Müllbeseitigung bestehe großer Handlungsbedarf. Hinsicht-
lich der Begrünung von Freianlagen stellt sich die Situation mit offenen Rasenflä-
chen als besonders schwierig dar. Diese müssten permanent flächig bewässert 
werden, was nicht leistbar ist. Nachhaltiger sei beispielsweise ein geschlossenes 
Kronendach, welches den Rasen vor Sonneneinstrahlung schützt. Auch erreichen 
die Bäume mit ihren Wurzeln das Grundwasser, welches durch die Lage Berlins in 
einem Urstromtal grundsätzlich vorhanden ist. Künftig werde man also die Art der 
Gestaltung / Bepflanzung von Grünflächen generell überdenken müssen. Weiterhin 
ist man offen für Anregungen der Bewohnerschaft, sich beispielsweise in Form von 
Baumpatenschaften an der Bewässerung zu beteiligen; diese Möglichkeit soll für 
den Besselpark geprüft werden. 
 
Insgesamt sind die finanziellen und personellen Ressourcen (Einsparungen von 
ca. 200 auf 50 Mitarbeiter*innen in den letzten Jahren) des Fachbereichs Grünflä-
chen leider sehr begrenzt. 
 

 
 

FB Stapl/ 
zu gg. Zeit 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

FB Grün, 
Stako 

 

4. BV Kurt-Schumacher GS 

Vom Fachbereich Stadtplanung wurde ein aktueller Infobrief zum Stand der Bauar-
beiten in der Kurt-Schumacher-Grundschule veröffentlicht (Stand: 08.06.2020). Die 
Arbeiten am ersten Bauabschnitt (1. BA) sind durch die Corona-Pandemie nicht 
wesentlich beeinträchtig worden, so dass der Termin zur Nutzungsaufnahme im 
Schuljahr 2021/22 weiterhin steht. Das überarbeitete Bedarfsprogramm für den 
zweiten Bauabschnitt (2. BA) wird aktuell von der Senatsverwaltung für Bildung, 
Jugend und Familie (SenBJF) geprüft. Der Brief ist bereits auf der Homepage des 
Sanierungsgebiets eingestellt und wird diesem Protokoll zudem als Anlage beige-
fügt. 
 

 

 
 
 
 
 
 
 

Stako/ 
zeitnah 

 

5. BV Mehringplatz + Besselpark - Gitschiner Freiflächen 

Mehringplatz 
Die Beleuchtung wurde beauftragt, offen ist noch der Liefertermin für die Leuchten. 
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Außerdem werden die Platanen am Mehringplatz ab sofort täglich durch die Bau-
firma KEMNA bewässert, um deren Hitzestress zu lindern. 
 
Besselpark 
Die Baumaßnahme läuft gut und liegt im Zeitplan. Die Fertigstellung ist für Sep-
tember und die Eröffnung für Oktober 2020 vorgesehen. Damit der Rasen gut an-
wächst, wässert die Baufirma regelmäßig und ist nach Freigabe des Parks für zwei 
weitere Jahre mit der Entwicklungspflege beauftragt. 
 
Gitschiner Freiflächen 
Am 08.06.2020 war Baubeginn für die Gitschiner Freiflächen. Die Baustelle wurde 
eingerichtet und zunächst die östliche Fläche mit Bauzaun gesichert. 
 

6. Sonstiges 

Unfallschwerpunkt Ecke Markgrafen-/Lindenstraße 
Eine Gebietsvertreterin berichtet von einem erhöhten Unfallgeschehen mit teilwei-
se sehr schweren Verletzungen an der Einmündung Markgrafen- / Lindenstraße. 
Auf der Lindenstraße von Norden kommende Radfahrer*innen werden von Pkw, 
die aus der Markgrafen- in die Lindenstraße einbiegen wollen, übersehen. Die 
Sicht wird durch den spitzen Einmündungswinkel sowie die trotz Halteverbots häu-
fig zugeparkte Verkehrsinsel stark beeinträchtigt, wie weitere Gebietsvertre-
ter*innen bestätigen. Gerade an dieser Stelle steht lediglich ein „Vorfahrt beach-
ten“-Schild, die Gebietsvertretung empfiehlt hier ein „Stop“-Schild. Eine zusätzliche 
Gefährdung stellt das neuerdings erlaubte Abbiegen von der Linden- in die Mark-
grafenstraße dar. Die Gestaltung der gesamten Einmündung sollte überdacht wer-
den. 
Der Fachbereich Stadtplanung und Stadtkontor geben diese Information mit der 
Bitte um Stellungnahme an die zuständigen Stellen (Fachbereich Straßen, Ord-
nungsamt, Straßenverkehrsbehörde, SenUVK) und den Interessenverband ADFC 
weiter. Die Gebietsvertretung wird über entsprechende Rückläufe informiert. 
 
Trinkertreffpunkt östlicher Außenring  
Der Optiker am Mehringplatz hat sich beim Quartiersmanagement Mehringplatz er-
kundigt, was im Zuge der Baumaßnahme an Stadtmobiliar im Bereich vor seinem 
Ladengeschäft (östlicher Außenring / Ecke Friedrichstraße) vorgesehen sei. Seine 
Sorge ist, dass sich mit dem Aufstellen einer Bank der Trinkertreffpunkt (zuletzt 
vorm U-Bahn-Ausgang, aktuell auch im Luftgeschoss gegenüber) vor sein Ge-
schäft verlagern könnte. Der Optiker wird sich dazu mit Stadtkontor in Verbindung 
setzen. 
Stadtkontor informiert, dass in dem Bereich keine Bänke vorgesehen sind. Es ist 
dort der von den Berliner Wasserbetrieben (BWB) favorisierte Standort des Trink-
brunnens geplant, welcher zuvor für die Gitschiner Freiflächen und das südliche 
Ende des Mehringplatzes diskutiert wurde. Der Standort sei nach Auffassung der 
BWB höher frequentiert und für Wartungsarbeiten besser zugänglich. Im Zuge des 
Baustellenmanagements wird sich Stadtkontor mit den Gewerbetreibenden über 
die Details der der Stadtmöblierung verständigen. 
Die Gebietsvertretung ist überrascht, da ihr die abschließende Standortwahl für 
den Trinkbrunnen nicht bekannt war. Stadtplanung und Stadtkontor räumen ein, 
diese Information nicht kommuniziert zu haben und bitten dafür um Entschuldi-
gung. Der Fachbereich Stadtplanung und der Sanierungsbeauftragte versprechen, 
künftig über solche Planänderungen zu informieren. 
 
Grünflächenpflege Wilhelmstraße 7/9 
Das Quartiersmanagement am Mehringplatz informiert darüber, dass die Mieterini-
tiative Vilhelm 7 (Wilhelmstraße 7) einen Ansprechpartner beim Straßen- und 

 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

FB Stapl, 
Stako/ 

umgehend 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

FB Stapl, 
Stako/ 

bei Bedarf 
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Grünflächenamt sucht, der für die Pflegearbeiten der Grünfläche zwischen Wil-
helmstraße 7 und dem Tommy-Weisbecker-Haus (Wilhelmstraße 9) zuständig ist. 
Hintergrund ist der Konflikt zwischen spielenden Kindern bei gleichzeitiger Nutzung 
der Rasenfläche für Hundeauslauf und -toilette. Die Initiative regt an, die Rasen-
pflege einzustellen, damit die Fläche für spielende Kinder weniger attraktiv wird 
[red. Nachtrag]. Zuständig ist das Straßen- und Grünflächenamt, Fachbereich 
Grünflächen, Gruppe Grünflächenaufsicht und -unterhaltung, Tel.: (030) 90298 – 
8024/-8040, E-Mail: tiefgruen@ba-fk.berlin.de. 
 
„Kunst am Bau“-Wettbewerb Kindermuseum 
Eine Gebietsvertreterin erkundigt sich, ob dem Bezirk etwas über einen „Kunst am 
Bau“-Wettbewerb im Zusammenhang mit der neuen Kinderwelt ANOHA des Jüdi-
schen Museums am Fromet-und-Moses-Mendelssohn-Platz bekannt ist. Der Fach-
bereich Stadtplanung verneint das und stellt dazu Nachforschungen an. 
Nach Auskunft der Stiftung Jüdisches Museum wurde im Frühjahr 2020 ein ent-
sprechender Wettbewerb ausgelobt; die Jurysitzung ist für August 2020 angesetzt. 
„Ziel des Kunst-am-Bau-Wettbewerbs ist es, überzeugende künstlerische Entwürfe 
für den Bereich zwischen dem Akademiegebäude auf Seiten des Fromet-und-
Moses-Mendelssohn-Platz und dem Gebäudekomplex des Jüdischen Museum auf 
der gegenüberliegenden Lindenstraße zu erhalten, die dem Museumsareal ein 
verbindendes visuelles Element hinzuzufügen.“ Die Mitglieder des Sanierungsbei-
rats erhalten in einer gesonderten E-Mail Zugriff auf die Auslobungsunterlagen zu 
ihrer Information [red. Nachtrag]. 
 
Themen / Termine für Sanierungsbeiratssitzung im Juli + Aug. 
Juli 2020 
Der Juli Termin entfällt nach Abstimmung im Sanierungsbeirat am 24.06.2020 
aufgrund von Urlaubszeiten vieler Beteiligten. 
 
19.08.2020, 18:00 Uhr / virtuell via BlueJeans 
Hauptthema: Möglichkeiten und Wirkungsweisen von Bebauungsplänen für das 
Gebiet (mit Gastbeitrag Fachbereich Stadtplanung / Gruppe Bauleitplanung) 
 
23.09.2020, 18:00 Uhr / virtuell via BlueJeans 
Hauptthema: Bestandsanalyse und Maßnahmen zu Verkehrsflächen im Gebiet 
(Diskussion mit Fachbereich Straßen) 
 
28.10.2020, 18:00 Uhr / Ort wird noch bekannt gegeben 
Hauptthema: Kommunikation im Sanierungsbeirat / Rolle der Gebietsvertretung 
außerdem: Rückmeldung des Fachbereiches Grünflächen zur Juni-Sitzung 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

FB Stapl/ 
zeitnah 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

FB Stapl, 
Bauleitpl. 

 
 

FB Stapl, 
Straßen 

 
 

asum, 
Stako 

 
 
Anlagen 
 Präsentation „Bestandsanalyse der öffentlichen Grün- und Spielflächen im Gebiet“ 
 Infobrief zum Stand der Bauarbeiten in der Kurt-Schumacher-Grundschule (08.06.2020) 
 Schriftverkehr Rodungsarbeiten Gitschiner Freiflächen (GB Grün) 
 
 
Stadtkontor GmbH 
 
Editorische Notiz zur Schreibweise männlich/weiblich: Wir bitten um Verständnis, dass aus Gründen der Lesbar-
keit auf eine durchgängige Nennung der männlichen und weiblichen Bezeichnung verzichtet wurde. Selbstver-
ständlich beziehen sich alle Texte in gleicher Weise auf Männer und Frauen.  
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Sanierungsgebiet

„Südliche Friedrichstadt“

Bestandsanalyse der

öffentlichen Grün- und Spielflächen

im Gebiet

Stand: Juni 2020
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Bestandsanalyse Grün- und Spielflächen
Grünflächen und -Maßnahmen gemäß Rahmenplan

Sanierungsbeirat Südliche Friedrichstadt | 24.06.2020
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Bestandsanalyse Grün- und Spielflächen
Öffentlicher Grünanlagenbestand gemäß FIS-Broker

Sanierungsbeirat Südliche Friedrichstadt | 24.06.2020
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Bestandsanalyse Grün- und Spielflächen
Tischvorlage Stadtkontor vom 11.06.2020

Sanierungsbeirat Südliche Friedrichstadt | 24.06.2020
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Bestandsanalyse Grün- und Spielflächen
Rundgang der Gebietsvertretung vom 10.06.2020

Sanierungsbeirat Südliche Friedrichstadt | 24.06.2020
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Bestandsanalyse Grün- und Spielflächen
Forum Factory / Charlottenstraße 98 / Spielplatz Besselpark

Sanierungsbeirat Südliche Friedrichstadt | 24.06.2020
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Bestandsanalyse Grün- und Spielflächen
Forum Factory

Sanierungsbeirat Südliche Friedrichstadt | 24.06.2020
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Bestandsanalyse Grün- und Spielflächen
Forum Factory

Wege / Barrierefreiheit

• Trampelpfad zur Abkürzung Ecke Charlottenstraße

• im Bereich des Mittelweges Ausbesserungsbedarf beim Kleinpflaster

Grünflächen / Vegetation

• teilweise Vermüllung im Randbereich (Sträucher)

Ausstattung / Nutzungsangebote

• keine Angebote zum Aufenthalt (Bänke o. ä.)

➢ Sitzgelegenheiten grundsätzlich wünschenswert, da viele Besucher der Forum Factory

➢ seitens der Gebietsvertretung kein weiterer Bedarf

➢ Zuständigkeit Fachbereich Straße, weil Straßenverkehrsland (Fachbereich Grün vermittelt)

Sanierungsbeirat Südliche Friedrichstadt | 24.06.2020
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Bestandsanalyse Grün- und Spielflächen
Charlottenstraße 98

Sanierungsbeirat Südliche Friedrichstadt | 24.06.2020
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Bestandsanalyse Grün- und Spielflächen
Charlottenstraße 98

Wege / Barrierefreiheit

• diagonaler Trampelfpad deutet auf fehlende Wegeverbindung hin

Grünflächen / Vegetation

• Rasenfläche Ende April bereits vertrocknet bzw. teilweise versandet (21)

• offene Rasenfläche ohne Schattenbereiche

• Grautöne dominierend

Ausstattung / Nutzungsangebote

• Holzbänke und Sonnenliegen mit stark abgenutzter Farbschicht (21)

• schwarzer Splittbelag ungeeignet wegen Sichtbarkeit Zigarettenkippen etc. (21)

• Aufstellung der dafür entworfenen Hejduk-Holzfiguren wünschenswert (21)

➢ Einigkeit aller Beteiligten über offensichtlichen und dringenden Handlungsbedarf

➢ Bewässerung laut Fachbereich Grün aufgrund von Finanz- und Personalengpässen indiskutabel

➢ neuer Anstrich der Bänke vor diesem Hintergrund „Luxusproblem“ und zunächst nicht absehbar

➢ grundsätzlich Bevorzugung von schattenspendender Bepflanzung, um Rasenaustrocknung zu verhindern

➢ Umgestaltung der Anlage / des Entwurfs aktuell schwierig, da 10 Jahre Bindefrist / Bestandsschutz

➢ Fachbereiche Stadtplanung / Grün kontaktieren Landschaftsarchitekten „Planorama“ (Vor-Ort-Termin im Herbst 2020)

➢ Fachbereich Grün prüft parallel dazu Gewährleistungsansprüche gegenüber der Baufirma

➢ Fachbereich Stadtplanung erkundigt sich zum Thema Hejduk-Holzskulpturen

Sanierungsbeirat Südliche Friedrichstadt | 24.06.2020
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Bestandsanalyse Grün- und Spielflächen
Spielplatz Besselpark

Sanierungsbeirat Südliche Friedrichstadt | 24.06.2020
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Bestandsanalyse Grün- und Spielflächen
Spielplatz Besselpark

Ausstattung / Nutzungsangebote

• leichte Vermüllung in den Sitz- und Randbereichen

• offene Mülltonnen nicht als Entsorgungslösung geeignet

➢ Mülltonnen aufgrund nicht ausreichender Kapazitäten aufgestellt, aber nicht als dauerhafte Lösung gedacht

➢ Fachbereich Grün bespricht das Thema intern

Sanierungsbeirat Südliche Friedrichstadt | 24.06.2020
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Bestandsanalyse Grün- und Spielflächen
Theodor-Wolff-Park

Sanierungsbeirat Südliche Friedrichstadt | 24.06.2020
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Bestandsanalyse Grün- und Spielflächen
Theodor-Wolff-Park

Sanierungsbeirat Südliche Friedrichstadt | 24.06.2020
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Bestandsanalyse Grün- und Spielflächen
Theodor-Wolff-Park

Wege / Barrierefreiheit

• nicht über alle Wege barrierefrei zugänglich, da teilweise nur Treppen mit steilen Rampen (Fahrrad/Kinderwagen) 

Grünflächen / Vegetation

• Baumreihe entlang der östlichen Parkseite ergänzungsbedürftig

• mangelhafte Grünpflege

Ausstattung / Nutzungsangebote

• Holzbänke ohne Oberflächenschutz

• aufgrund fehlender Fahrradbügel wird auf Geländer an Ostseite ausgewichen

• Bedeutung der historischen Stelen / Säulenfragmente im Süden des Parks?

• starke Vermüllung seit Neugestaltung der Anlage

➢ aufgrund des Denkmalschutzes keine Umgestaltung der Wege bzw. Treppenanlagen für weitere Barrierefreiheit möglich

➢ Fachbereich Grün erkundigt sich beim Denkmalschutz nach Bedeutung der historischen Stelen / Säulenfragmente

➢ Park ist seit 2019 Pilotprojekt im HGP-Programm („Handbuch gute Pflege“) mit Senatsgeldern für Grünpflegearbeiten 

wie Rasenpflege sowie Gehölz- und Schmuckpflanzungen in Höhe von ca. 30.000 € pro Vegetationszeit [red. Nachtrag]

➢ Fachbereich Grün wird abgängigen Baum an Ostseite mittelfristig ergänzen (ohne konkreten Zeithorizont)

➢ Müllbeseitigung wegen Finanz- und Personalengpässen beim Fachbereich Grün kaum zu bewältigen / ungelöst

Sanierungsbeirat Südliche Friedrichstadt | 24.06.2020
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Bestandsanalyse Grün- und Spielflächen
Nordufer / Südufer Landwehrkanal

Sanierungsbeirat Südliche Friedrichstadt | 24.06.2020
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Bestandsanalyse Grün- und Spielflächen
Nordufer Landwehrkanal

Sanierungsbeirat Südliche Friedrichstadt | 24.06.2020
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Bestandsanalyse Grün- und Spielflächen
Nordufer Landwehrkanal

Wege / Barrierefreiheit

• trennende Wirkung der Verkehrsanlagen

• geringe Wegequalität aufgrund schlechter Einsehbarkeit und Verdunkelung durch Bahnbrücke (Angsträume)

Grünflächen / Vegetation

• insgesamt ungepflegter Gesamteindruck

• starke Vermüllung und Fäkalien (Geruch) insbesondere im Grünbereich

Ausstattung / Nutzungsangebote

• fehlende Aufenthaltsqualität durch Verkehrslärm und Taubendreck [1]

• Vorschlag: Rückgabe der Fläche am Halleschen Ufer an die Natur [1]

• fehlende Blickbeziehungen bzw. Zugänglichkeit des Ufers

• erneuerungsbedürftige Bänke und Mülleimer

➢ Verkehrssicherheit wird gewährleistet

➢ ansonsten derzeit nicht weiter im Fokus von Fachbereich Grün bzw. keine Planungen bekannt

➢ gesamtstädtisch gesehen durchgehende Fuß-/Radwegeverbindungen immer wieder im Gespräch, bislang aber abstrakt

➢ ab 2019 Fahrradstreifen entlang der Uferstraßen vorgesehen (siehe auch Verkehrsgutachtens „Hallesches Tor“)

➢ Zuständigkeit für die Flächen überwiegend beim Fachbereich Straßen

➢ historische / planerische Auseinandersetzung mit den Flächen wäre lohnenswert

➢ im Kontext mit Entwicklung ZLB-Standort am Blücherplatz und Südufer Landwehrkanal zu betrachten

Sanierungsbeirat Südliche Friedrichstadt | 24.06.2020
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Bestandsanalyse Grün- und Spielflächen
Südufer Landwehrkanal

Sanierungsbeirat Südliche Friedrichstadt | 24.06.2020
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Bestandsanalyse Grün- und Spielflächen
Südufer Landwehrkanal

Wege / Barrierefreiheit

• trennende Wirkung der Verkehrsanlagen

Grünflächen / Vegetation

• insgesamt mäßig gepflegter Gesamteindruck [10]

• leichte Vermüllung im Grünbereich [10]

Ausstattung / Nutzungsangebote

• hohe Lärmbelastung durch Straßen- und Schienenverkehr

• fehlende Blickbeziehungen bzw. Zugänglichkeit des Ufers

• erneuerungsbedürftige Bänke und fehlende Mülleimer

• fehlende Beleuchtung

➢ Verkehrssicherheit wird gewährleistet

➢ ansonsten derzeit nicht weiter im Fokus von Fachbereich Grün

➢ gesamtstädtisch gesehen durchgehende Fuß-/Radwegeverbindungen immer wieder im Gespräch, bislang aber abstrakt

➢ ab 2019 Fahrradstreifen entlang der Uferstraßen vorgesehen (siehe auch Verkehrsgutachtens „Hallesches Tor“)

➢ Zuständigkeit für die Flächen überwiegend beim Fachbereich Straßen

➢ historische / planerische Auseinandersetzung mit den Flächen wäre lohnenswert

➢ im Kontext mit Entwicklung ZLB-Standort am Blücherplatz und Südufer Landwehrkanal zu betrachten

Sanierungsbeirat Südliche Friedrichstadt | 24.06.2020
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Bestandsanalyse Grün- und Spielflächen
Park am Blücherplatz

Sanierungsbeirat Südliche Friedrichstadt | 24.06.2020
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Bestandsanalyse Grün- und Spielflächen
Park am Blücherplatz

Sanierungsbeirat Südliche Friedrichstadt | 24.06.2020
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Bestandsanalyse Grün- und Spielflächen
Park am Blücherplatz

Grünflächen / Vegetation

• unbepflanzte bzw. verwilderte Beete und Kübel (im Übergang zum Parkplatz)

Ausstattung / Nutzungsangebote

• demolierte Schilder und Mülleimer bzw. offene Müllbehälter

➢ keine Investitionsabsicht seitens des Fachbereichs Grün vor Entwicklung des ZLB-Standorts

Sanierungsbeirat Südliche Friedrichstadt | 24.06.2020
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Bestandsanalyse weitere Defizite
Rundgang der Gebietsvertretung vom 10.06.2020

Sanierungsbeirat Südliche Friedrichstadt | 24.06.2020
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Bestandsanalyse weitere Defizite
Grünraum

Ecke Lindenstraße / Franz-Klühs-Straße [17]

• Aufgabe der Parkplatznutzung und Umgestaltung zur Grünfläche

• Veranlassung geeigneter Maßnahmen zur Sichtbarmachung der historischen Lindenstraße (Sanierungsziel)

➢ bislang keine Planung / Finanzierung

➢ derzeit Prüfung auf Eignung als temporärer Containerstandort im Zuge der geplanten Sanierung Friedrichstraße 1-3

Freifläche Neuenburger Straße / Lindenstraße [14]

• Bestehende Planungen?

➢ bislang keine Planung / Finanzierung

➢ Neubau der IG Metall ist abzuwarten

Freiflächen Gitschiner Ufer [2]

• Kritik an Buschfällungen während der Brutzeit von Vögeln

➢ Rückschnitt der Gehölze nach Aussagen des Fachbereich Grün im Januar 2020 außerhalb der Brutzeit erfolgt

➢ im Juni 2020 Rückschnitt der neuen Austriebe mit Untersuchung auf Vogelnester (Legalausnahme § 39 BNatSchG)

➢ diverse Neupflanzungen von Bäumen und Gehölzen im Zuge der Baumaßnahme vorgesehen

➢ eingegangene Anfragen / Beschwerden wurden durch Fachbereich Grün beantwortet

➢ Wortlaut der Erklärungen wird als Anlage dem Protokoll des Sanierungsbeirats vom 24.06.2020 beigefügt

Sanierungsbeirat Südliche Friedrichstadt | 24.06.2020



2626

Bestandsanalyse weitere Defizite
Grünraum

Ecke Blücherplatz /-straße [5]

• Pflege der Hochbeete durch Grünflächenamt oder Freigabe an interessierte Anwohner*innen für Urban Gardening

➢ im Kontext mit Entwicklung des ZLB-Standorts bzw. der Kreuzung Blücherstraße - Mehringdamm zu betrachten

➢ keine weitergehende Pflege durch den Fachbereich Grün vorgesehen

➢ Antrag auf Sondernutzung Grün durch Interessierte gerne gesehen (niedrigschwellige Nutzungsvereinbarung)

➢ Fachbereich Grün teilt entsprechende Kontaktdaten mit (Weiterleitung durch Stadtkontor)

Ecke Mehringdamm / Blücherstraße [6]

• Einbeziehung Grünfläche am Friedhof in Umgestaltung der Blücherstraße

➢ im Kontext mit Entwicklung des ZLB-Standorts bzw. der Kreuzung Blücherstraße - Mehringdamm zu betrachten

➢ keine weitergehende Pflege durch den Fachbereich Grün angedacht

➢ Antrag auf Sondernutzung Grün durch Interessierte gerne gesehen (niedrigschwellige Nutzungsvereinbarung)

➢ Fachbereich Grün teilt entsprechende Kontaktdaten mit

Blücherstraße [7]

• Instandsetzung / Verschönerung der Friedhofsmauer unabhängig von künftiger Umgestaltung Blücherstraße

• nach Aussagen der Gebietsvertretung teilweise Original-Plexiglasscheiben vorhanden, die zu ergänzen wären

➢ Fachbereich Stadtplanung klärt mit Denkmalschutzbehörde
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Bestandsanalyse weitere Defizite
Verkehrsraum

Enckestraße [20]

• Bestehende Planungen?

Lindenstraße [19]

• Verlagerung Lichtsignalanlage (LSA) Lindenstraße nach Norden

Wegeverbindung Lindenstraße – Alte Jakobstraße [16]

• Erneuerung der Wegedecke und Verkehrssicherung (Baumwurzel)

Einmündung Lindenstraße / Alte Jakobstraße [13]

• Bestehende Planungen?

Wegeverbindung Mehringplatz - Klinikum Am Urban [11], [12]

• Verbesserung Barrierefreiheit für Fußgänger*innen und Radfahrer*innen

• Querungshilfen Zossener Straße / Brücke, ggf. Unterführung „Uferpromenade“

Blücherstraße [8]

• Instandsetzung des Radweges

➢ Diskussion im Rahmen einer späteren Beiratssitzung zum Thema „Verkehr“!
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Bestandsanalyse weitere Defizite
Stadtraum / Städtebau

Fromet-und-Moses-Mendelssohn-Platz [19]

• Freigabe zur Nutzung für Anwohnerfeste oder -Flohmärkte

Neuenburger Straße 1 / Deutsche Wohnen [15]

• Fassadensanierung bei sozial verträglicher Mietpreissteigerung

• Klärung Bedeutung der schwarzen Steine

Heilig-Kreuz-Kirche [9]

• Begründung für Einbeziehung in Sanierungsgebiet

Blücherplatz /-straße [4]

• Schließung Blockrandbebauung am Mehringdamm / Blücherplatz (Block 618) und Verlagerung Poco-Parkplatz 

zugunsten einer Neuordnung des Standortes

➢ Diskussion im Rahmen späterer Beiratssitzungen!

Sanierungsbeirat Südliche Friedrichstadt | 24.06.2020
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Bezirksamt Friedrichshain-Kreuzberg von Berlin 
Abteilung für Bauen, Planen und Facility Management 
Stadtentwicklungsamt  
Fachbereich Stadtplanung 
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Bezirksamt Friedrichshain-Kreuzberg von Berlin, 10216 Berlin, Postfach 35 07 01 

 

  

 

   

Infobrief zum Stand der Bauarbeiten 

in der Kurt-Schumacher-Grundschule 

Stand 08.06.2020 

 
 

Was ist seit März 2020 geschehen? 

Seit Mitte März beschäftigen uns alle die Auswirkungen der COVID-19-Pandemie auf 
unseren Lebensalltag. Am 17. März wurden alle allgemeinbildenden Schulen in 
Berlin geschlossen und seit dem 11. Mai findet der reduzierte Präsenzunterricht in 
den Schulen statt. Die Arbeiten am 1. BA sind glücklicherweise nicht wesentlich 
durch die COVID-19-Pandemie unterbrochen worden.  

Erster Bauabschnitt (1. BA) 

Das Bezirksamt, das Architekturbüro und auch die beauftragten Firmen konnten die 
Arbeiten so weiterverfolgen, dass es im Zeitplan insgesamt zu keiner Verzögerung 
kommt. Der Termin für die Nutzungsaufnahme zum Schuljahr 2021/22 steht 
weiterhin. 

An allen Schritten der Baufertigstellung wurde in den letzten Wochen gearbeitet. 
„Hinter den Kulissen“ hat das Architekturbüro die Ergänzungen und Anpassungen 
der Planungsleistungen vorgenommen und Ausschreibungsunterlagen erstellt. Neue 
Probleme bei der Abnahme der bereits erstellten Brandschutzverkleidung sind 
aufgekommen und werden geklärt. 

„Sichtbare“ Arbeiten auf der Baustelle laufen bereits in den Bereichen Elektro, 
Lüftung, Sanitär. Ab Juli / August kommen die Gewerke Bauhaupt, Metallarbeiten 
(Treppengeländer, Metalltüren) und Deckenverkleidung (Ballwurfdecke in der 
Sporthalle) hinzu. 
 

Projektzeitplan Fertigstellung 1. BA  Zeitraum 

Planungsleistungen des Architekturbüros 

(Ergänzungen, Anpassungen)  

Febr. bis August 2020 

Ausschreibungen der Aufträge 

(Trockenbau / Brandschutz, Bauhauptgewerbe, 
Reinigung, Fußbodenheizung, Trockenbau / 
Abhangdecken, Prallwände / Hallentore, Tischler, 
Estrich, Bodenbelag, Werksteinarbeiten, Maler, Fliesen, 
Schließanlage) 

April bis September 2020 

http://www.kurt-schumacher-grundschule-berlin.de/
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Vergabe der Aufträge April bis Oktober 2020 

Bauausführung durch die Fachfirmen Mai 2020 bis Juni 2021 

Für den Schulhofbereich im direkten Umfeld des Schulgebäudes (1. BA) ist der 
Schule ein erster Entwurf zur Gestaltung des Freiraumes zur Abstimmung vorgestellt 
worden. Ziel ist hier in erster Linie eine sichere Wegeführung und die Vorhaltung von 
Rettungswegen. Aufenthalts- und Pflanzbereiche im Bereich Ausgang zum 
Sportplatz sind in der Planung des Außenbereiches ebenfalls enthalten. Die Ideen 
werden in der Schule diskutiert und angepasst. Die ersten Arbeiten sind im Herbst 
geplant. 

Auch die Auswahl der neuen Möblierung wird zurzeit von der Schule vorgenommen. 
Ein Büro unterstützt die Schule bei der Erstellung einer Bedarfsliste. Die Beschaffung 
der Möbel wird das Schul- und Sportamt vornehmen. Zum Teil werden auch Arbeiten 
im Rahmen des 1. BA durch Baufirmen (Tischler) ausgeführt. 

Zweiter Bauabschnitt (2. BA) 

Das Bedarfsprogramm zum 2. BA wurde überarbeitet und erneut zur Prüfung bei der 
Senatsverwaltung für Bildung, Jugend und Familie (SenBJF) eingereicht. Die 
Arbeitsaufträge, die bei dem Beratungstermin am 21.02.2020 von SenBJF an das 
Bezirksamt gerichtet wurden sind dort eingeflossen. Wir hoffen, dass das 
Bedarfsprogramm nun von SenBJF freigegeben wird und die Umsetzung des 2. BA  
voranschreitet. 

 

Runder Tisch 

Der letzte Runde Tisch, der am 16.03.2020 stattfinden sollte, wurde aufgrund der 
COVID-19-Pandemie abgesagt. Nach heutigem Stand wäre ein neuer Termin nach 
den Sommerferien möglich. Im August werden wir gemeinsam entscheiden, ob ein 
Termin möglich ist und gewünscht wird. Im nächsten Infobrief werden wir Sie über 
den Stand zum Runde Tisch informieren. 

 

Wir wünschen allen schöne Sommerferien! 

 
 

 

 

Ansprechpartner 

Bei Rückfragen wenden Sie sich bitte an das Bezirksamt Friedrichshain-Kreuzberg. 
Herr Schwalm und Frau Solfrian werden die Beantwortung koordinieren. 

Telefon: (030) 90 298 - 30 86   (030) 90 298 27 32 

E-Mail: eckart.schwalm@ba-fk.berlin.de  rebecca.solfrian@ba-fk.berlin.de 

mailto:eckart.schwalm@ba-fk.berlin.de





